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陝西農戶：
城鄉同繁榮 大家有奔頭

哈薩克族村民：
冀政策多支持 旅遊業越做越旺

◆劉治國帶領村民們改變舊觀念、引進新技術
種植紅薯，讓鄉親們的生活徹底變了樣。

香港文匯報陝西傳真

香港文匯報訊（記者 李陽波 西安報道）7月
正是紅薯生長最旺的季節，一大早，位於陝西
省榆林市綏德縣崔家灣鎮蘇家圪凸村的紅薯田
裏，一架比平時所見無人機大了許多的「飛
機」正在邊飛邊噴灑着藥霧，吸引了很多民眾
圍觀。「近年來興起的科技種田，不僅穩步提
升農業農村現代化水平，也讓農民生產生活更
加便捷。」站在田頭，陝西綏德沙地紅薯產業
發展帶頭人劉治國不無感慨地說道。

新技術讓鄉親們生活變樣
劉治國是當地沙地紅薯產業發展的帶頭人。
由於小時候家裏窮，劉治國先後當過木匠，做
過油漆工，後來又回到村裏，精通農事。「我
們這個地方，以前都是種植苗木。從2016年開
始，苗木市場過剩，價格一落千丈。」據劉治
國介紹，後來在政府的推動下，當地開始發展
紅薯產業。剛開始特別艱難，但他和村民們都
未曾輕言放棄。後來在一大批農業專家的幫助
和支持下，他帶領村民們從改變舊觀念、引進
新技術、打造好品牌入手，依靠科技種植紅
薯，培育出了「綏薯一號」新品種，也讓鄉親
們的生活徹底變了樣。

推進農村閒置勞動力就業
「雖然依靠科技種田，現在農村生活水平普
遍提高，大家富裕了，但是對更好生活的嚮往
卻越發強烈。」劉治國告訴香港文匯報記者，
現在從某種程度上講，城鄉差距還是比較明
顯。比如說公共服務，比如說教育，還有就業
等。「 三中全會公報提出，城鄉融合發展是中
國式現代化的必然要求。必須統籌新型工業

化、新型城鎮化和鄉村全面振興，全面提高城
鄉規劃、建設、治理融合水平，促進城鄉要素
平等交換、雙向流動，縮小城鄉差別，促進城
鄉共同繁榮發展。我們今天看了新聞特別興
奮，也充滿了期待。」
在劉治國看來，農村是重要的消費市場和要
素市場，只有實現城鄉要素平等交換、雙向流
動，才能縮小城鄉差距，讓生活更美好。「軟
銜接，其實講的是基礎服務，比如交通，能否
構建城鄉便捷的交通圈。還有村民們的就業，
隨着現代化農業的興起，農村閒置勞動力越來
越多，如何讓他們實現就業，也是一種基本需
要。」劉治國告訴香港文匯報記者，只有加快
推進農村公共服務共建共享，才能最終實現城
鄉一體化發展，「大家更有奔頭了！」

◆馬合帕麗表示，這些年來在黨和國家的支持下，
他們的生活有了非常大的改善。圖為馬合帕麗（後
排右）與家人在一起。 香港文匯報陝西傳真

香港文匯報訊（記者 張仕珍 西安連線報道）
眼下正是新疆旅遊的旺季，位於新疆維吾爾自治
區富蘊縣可可托海鎮的塔拉特村也迎來了一波又
一波的遊客。作為土生土長的塔拉特村人，哈薩
克族村民馬合帕麗一家看着村裏遊人絡繹不絕，
心裏也格外甜美。「今年我們把家裏的房子租給
了村裏人做民宿，我和父母都在外面安心工作，
日子越過越好。」

一年四季遊客不斷
塔拉特村被譽為「額河第一村」，風景優美，
民族風情獨特。每到冬季，皚皚白雪覆蓋，這個
以哈薩克族為聚居主體的農牧業村就變成了童話
的世界。然而在塔拉特村村民馬合帕麗的印象
中，小時候她冬天的生活就只是養好牛羊，因為
只有這樣夏天才能賣錢。「但現在不一樣了，我
們這裏的旅遊業發展得越來越好，一年四季遊客
不斷，大家的收入也越來越高。」馬合帕麗告訴
香港文匯報記者，因為冬季到可可托海滑雪的人
特別多，前幾年，她家還開起了民宿。
馬合帕麗說，以前當地的交通不太方便，但現
在從塔拉特村就能直接坐大巴車到可可托海滑雪
場，遊客們的選擇也越來越多。在塔拉特村，經
營民宿的村民越來越多，旺季的時候房間經常供
不應求。

基建完善 生活改觀
如今，馬合帕麗一家把房子全部租了出去，一
家人各有各的工作。閒不住的馬合帕麗在可可托
海滑雪場找了份工作，「雪季的時候忙着接待遊
客，現在淡季就做一些雪具的保養等工作。」她
說，在雪場可以認識很多朋友，感覺自己的世界

也被打開了。
對於此次二十屆三中全會提出的「完善基本公

共服務制度體系，加強普惠性、基礎性、兜底性
民生建設，解決好人民最關心最直接最現實的利
益問題」，馬合帕麗表示，這些年來在黨和國家
的支持下，他們的生活已經有了非常大的改善，
「孩子們上學5公里的距離，每天坐校車來回；
就醫可以在鎮上，也可以去縣城；交通也是四通
八達。我覺得一切都挺好的。」
但她亦同時表示，希望未來政策上可以給當地

村民多一些支持，「旅遊業發展越來越快，但我
們的村民房子完全不夠用，在遊客接待方面還有
很大的進步空間。」

◆藍箭航天的科研人員正在交付火箭發動機。 香港文匯報浙江傳真◆康利達跨境電商專用智能分揀系統正在處理跨境快件。 香港文匯報廣東傳真

香港文匯報訊（記者 俞晝 杭州報道）今年
年初，藍箭航天空間科技股份有限公司自主研
發的朱雀三號可重複使用垂直起降回收驗證火
箭在酒泉衛星發射中心點火升空。
「太空事業是人類最有挑戰的事業之一！」

談及公司自主研發的朱雀三號可重複使用垂直
起降回收驗證火箭的成功升空，藍箭航天創始
人兼CEO張昌武不禁向香港文匯報記者感慨
道，商業航天不存在捷徑和奇跡，在那短短的
一分鐘背後，是一段相當漫長的研發過程以及
巨大的資金投入。「我們很高興地看到，近年
來中國商業航天取得的進展十分顯著，這體現
了中國航天的積累，以及中國航天人才的素質
與研發能力。」

把不同領域人才匯集在一起
2024 年，「商業航天」作為「新增長引

擎」首次被寫入政府工作報告。「相比
SpaceX（太空探索技術公司）等發達國家的
商業航天企業，中國民營航天企業起步晚了
十幾年，這是客觀現實，也是業界同仁的共

識，我們要做的是如何慢慢縮小差距。」為
此，在張昌武看來，人才是驅動火箭行業發
展的核心要素。
「二十屆三中全會公報提出，教育、科技、

人才是中國式現代化的基礎性、戰略性支撐，
這與藍箭的發展戰略不謀而合。」張昌武表
示，航天業是一個系統工程，企業真正能走多
遠，一方面取決於自主研發水平和核心技術，
另一方面看公司是否有一套完善的管理體系。
「如何把不同領域內的人才、知識匯集在一
起，是我們在構建新型中國商業火箭組織中需
要思考的。」
以位於浙江湖州南太湖新區的藍箭航天湖州
智能製造基地性能試驗中心為例，團隊22人中
有12個「90後」、9個「00後」。「在過去的
一年裏，這個團隊完成了4,908次試驗，相當於
人均223次，累計拿到發明專利34項。」張昌
武笑着說，在藍箭，已經有「00後」在造火箭
發動機了。「藍箭不講究論資排輩，而是在師
徒幫帶的過程中不斷地進行『智慧碰撞』，擇
優提拔。」

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）18日
下午，收到手機推送的「二十屆三中全會公報公
布」消息，廣東康利達物聯科技有限公司行業總
監何濤第一時間點開，認真研讀學習。
康利達是一家致力於為客戶提供AIOT數字化
物流應用解決方案的綜合運營商，作為一家民營
企業，公司深耕智能製造、智慧物流行業20多
年，在供應鏈管理、全接連數據採集、產品質量
追溯、自動化搬運、智能分揀、智能立庫、全程
可視化追蹤、5G+工業互聯網等領域積累了豐富
的場景化應用專業經驗。
公報提出，要毫不動搖鞏固和發展公有制經濟，
毫不動搖鼓勵、支持、引導非公有制經濟發展，保
證各種所有制經濟依法平等使用生產要素、公平參
與市場競爭、同等受到法律保護，促進各種所有制
經濟優勢互補、共同發展。這些內容特別是兩個
「毫不動搖」，給何濤留下深刻印象。
以康利達為例，公司不僅是省級「專精特新」

中小企業，還是廣州市隱形冠軍企業。近兩年，
國內外經濟環境承壓，但公司業績依然保持了兩
位數的增長。目前，公司正在加大投入，創新研
發更多數字化物流智能技術產品和解決方案。

民企國企需優勢互補
何濤告訴香港文匯報記者，在激烈的市場競爭

中，民營企業的優勢在於其在特定領域的專業
性，擁有拳頭產品，甚至是行業「單打冠軍」。
比如，康利達重點聚焦智能製造和智慧物流領
域，在物聯網前端數據採集和智能交叉帶分揀系
統方面，處於行業領先地位，是京東、順豐、廣
汽、五菱汽車等眾多頭部企業的長期合作夥伴。
「民企單打實力出眾，而架構完善、功能齊全

的國企，更加全能。就如奧運會乒乓球團體賽，
要最終取勝，既要有單兵作戰能力，又要有出色
的全能型選手。建設高水平社會主義市場經濟體
制，同樣需要『單打』企業和全能企業優勢互
補。」何濤說。
公報還提出，要健全因地制宜發展新質生產力體

制機制，健全促進實體經濟和數字經濟深度融合制
度。何濤表示，這些年來，促進數字經濟與實體經
濟融合，正是康利達的業務重心。公報釋放的進一
步全面深化改革信號，民營企業將受惠。他期待，
未來有更多的業務板塊和應用場景，開放給民營企
業，放水養魚，激發市場活力。

航天企業：
人才是火箭行業發展核心要素

廣東民企：
專精「單打」有實力 期待活力大市場

民之所繫有回應民之所繫有回應 改革須向深處行改革須向深處行
二十屆三中全會公報公布二十屆三中全會公報公布 民眾與企業密切關注民眾與企業密切關注

香港文匯報訊 中國共產黨第二十屆中央委員會第三次全體會議公報18日

公布。進一步全面深化改革，有了明確的時間表和系統部署。面對紛繁複雜的

國際國內形勢，面對新一輪科技革命和產業變革，面對民眾的新期待，進一步

全面深化改革勢在必行。

時代的車輪不停前行，中國改革的步伐從未停止。5,000餘字的二十屆三中

全會公報全文以促進社會公平正義、增進人民福祉為出發點和落腳點。有內地

民眾和企業接受香港文匯報訪問，關注全會公報釋放的與個人和行業發展相關

的積極信號，期待公報勾勒出的新目標、新藍圖、新願景一步步落到實處。


